



Paris, le 21 décembre 2024

Chers amis,

En cette fin d'année 2024, voici les nouvelles de notre communauté, par lesquelles nous voulons aussi exprimer le lien de fraternité et de prière qui nous unit. La dernière « Lettre du Couvent Saint-Jacques » datant de Noël dernier, vous imaginez bien qu'il y a eu un certain nombre de changements dans notre communauté!

Le fr. Bernard Senelle, tout d'abord, après 6 ans de priorat à Paris, a terminé son mandat en juin 2024, et est retourné au couvent de Strasbourg, où il poursuit ses apostolats en lien avec les institutions européennes. La communauté m'a alors élu comme nouveau prieur, une première pour moi. Heureusement, je suis bien épaulé par le sous-prieur, le frère Bruno Cadoré, et sa longue expérience du gouvernement!

Nous sommes actuellement une communauté de 26 frères, de 30 à 89 ans, avec la chance d'avoir une pyramide des âges bien répartie. Parmi les mouvements, le frère Jean-Michel de Tarragon, après une carrière d'archéologue à l'École Biblique et Archéologique Française de Jérusalem, est arrivé au début de 2024 pour renforcer notre communauté, lui apportant son dynamisme et sa passion pour les photos d'archives. Le frère Jean Phény, venu du Vietnam il y a 9 ans pour étudier, y est retourné après avoir brillamment soutenu sa thèse. Il est actuellement au couvent d'Hô Chi Minh-Ville où il se prépare pour commencer à enseigner à la rentrée prochaine. Notre communauté a aussi eu la joie de célébrer récemment l'ordination diaconale du plus jeune de ses membres : le fr. Vincent Löning. Il a été ordonné dans l'église du couvent le 14 décembre, par Mgr Marsset, évêque auxiliaire de Paris. Étudiant aux Facultés Loyola Paris, éditeur au Cerf et engagé à la paroisse Sainte-Rosalie, il poursuit sa formation dominicaine et nous sommes maintenant impatients de l'entendre prêcher!

Nous gardons aussi des liens avec nos frères âgés de la maison Notre-Dame-des-Prêcheurs, où le frère Bernard Quelquejeu a été récemment assigné et dont le fr. Bruno s'occupe particulièrement comme vicaire du provincial.



Un grand changement survenu en 2024 est aussi celui de nos espaces conventuels. Depuis la fin du mois de mai, nous avons en effet entrepris des travaux au réfectoire, puis dans la salle commune et le hall du couvent depuis septembre. Peu à peu en cette fin d'année nous pouvons réinvestir ces lieux essentiels de notre vie commune, où nous avons plaisir à nous retrouver et à accueillir les groupes qui se réunissent au couvent.

Notre communauté veut être un lieu d'hospitalité, et accomplir une part de sa vocation dominicaine dans l'accueil. Au-delà des frères, de nombreux hôtes habitent donc nos murs, et partagent notre vie commune et notre prière. Ce sont les 11 étudiants du foyer Pierre Claverie, dirigé par le fr. Lionel Gentric, ainsi que les frères et les laïcs de passage dans les chambres d'hôtellerie, sous la houlette du fr. Jean-Michel Potin. Le réfectoire en particulier permet à tous de se croiser, de faire connaissance, et donne l'occasion d'échanges riches et fraternels.

Cette hospitalité se vit aussi avec les Conversations de Saint-Jacques, dont le fr. Jean-Michel de Tarragon a repris l'organisation, en conservant le principe initié par le fr. Bruno Cadoré. Il s'agit de faire dialoguer un frère avec un invité pour découvrir un domaine d'intérêt qui leur est commun, et susciter la discussion avec les participants. Les thèmes abordés reflètent la diversité de notre communauté : « La révision de la Traduction Œcuménique de la Bible », avec le frère Jean-Michel de Tarragon, « Comprendre le fonctionnement du cerveau » avec le frère Régis Morelon, et « Le Synode sur la synodalité », avec le frère Hervé Legrand, qui a participé à nouveau cette année au synode à Rome, dont il a pu nous partager les enjeux et les coulisses!

Notre couvent se réjouit aussi de pouvoir accueillir des événements liés à la vie de la province dominicaine de France, comme le week-end vocations, qui a accueilli début décembre 9 jeunes qui cherchent à discerner l'appel de Dieu au sein de la famille dominicaine. Nous recevrons aussi les frères novices des deux provinces de France et de Toulouse au mois d'avril pour une session sur Henri-Dominique Lacordaire et pour leur faire découvrir le « Paris dominicain ».

Au-delà des murs de notre couvent, les frères travaillent dans les diverses institutions de la province : Istina, les Éditions du Cerf, le Jour du Seigneur, le Centre d'Études du Saulchoir. Ils enseignent ou étudient, accompagnent des groupes et prêchent des retraites. Un peu plus loin encore, les frères de la Léonine, ffr. Adriano Oliva, Marc Millais et Jean-Christophe de Nadaï, ont participé à l'organisation à Rome du colloque « La sainteté de l'intelligence », consacré à Bonaventure et Thomas d'Aquin, tous les deux morts en 1274, il y a 750 ans. Conjointement au colloque, ils ont aussi participé à l'inauguration d'une exposition sur le même thème à la Bibliothèque Apostolique Vaticane. Ce fut l'occasion de retrouver le fr. Renaud Escande, aujourd'hui administrateur des Pieux Établissements de France à Rome, et coorganisateur de ces événements.

Enfin, alors que nous nous préparons aux fêtes de Noël, à accueillir l'enfant Dieu vulnérable, nous voulons nous laisser surprendre par l'actualité toujours renouvelée de cette scène. Naîtra-t-il cette année sous les voûtes restaurées de Notre Dame, que nous avons eu l'occasion de contempler lors de la messe célébrée avec les religieux et religieuses du diocèse le 10 décembre ? Naîtra-t-il en Haïti ou dans les décombres d'un banga effondré à Mayotte, où je me suis rendu il y a quelques semaines pour la messe télévisée ? Naitra-t-il encore en Ukraine où s'est rendu notre frère provincial, ou encore dans l'étau du conflit Israélo-palestinien ?

Quels que soient les bouleversements de notre monde, nous croyons qu'il vient naître partout, même là où on ne l'attend pas, là où l'on n'ose plus croire cela possible. Et paradoxalement, c'est de cette vulnérabilité que germe sa gloire, qui se manifestera pleinement sur la croix, et qui est pour nos cœurs un abri et un rempart.

Que la lumière de la Nativité vous illumine et que le Seigneur bénisse l'année qui s'ouvre !

Frère Marc-Antoine Bêchetoille, o.p. Prieur



Les travaux au couvent













La crèche: Noël à Saint-Pierre et Miquelon



La crèche du couvent vous emmène cette année dans la rade de Saint-Pierre, dans l'archipel de Saint-Pierre-et-Miquelon situé dans l'Atlantique nord, au large du Canada, au sud de l'ile de Terre-Neuve. Marie et Joseph ont trouvé refuge dans une saline, ces cabanes colorées situées le long des côtes, dans lesquelles les pêcheurs de morue préparaient et salaient le poisson. Devant la saline, un doris, ce bateau de pêche traditionnel à fond plat, a été hissé sur la grave à l'aide d'un cabestan.

Sur l'île de Saint-Pierre, de 8 km de long, essentiellement rocheuse et battue par les vents et les embruns, la végétation est mise à rude épreuve. On y trouve néanmoins une forêt boréale, constituée essentiellement de conifères, et des tourbières, aux lichens imbibés d'eau. Dans cet habitat croissent aussi des plantes carnivores, dont la Sarracénie. Sur l'île de Miquelon, plus grande et plus sauvage. les paysages typiques du climat subarctique se déploient avec majesté.

Les frères dominicains du couvent Saint-Jacques vous souhaitent de joyeuses fêtes de Noël et une sainte année 2025, en « Pèlerins d'Espérance! »

Pour nous retrouver sur Internet

Site du couvent : www.couventsaintjacques.fr Site de la Province : dominicains.fr Page facebook « Dominicains à Paris »

Pour nous aider

par des offrande de messes
par un don (avec reçu IR ou non)
à l'ordre de « Les amis de Saint-Jacques »